

Los Debates

AÑO XIII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2163

PRECIOS DE SUSCRIPCION:
Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA
Jueves 14 de Junio de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION:
En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 3.
Cebrian y Compañía.

Observaciones meteorológicas, tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el Profesor D. Rafael Vilás.

DIA 13 DE JUNIO DE 1900

BARÓMETRO			TERMÓMETRO			Evapori- metro	Pluvióme- tro	Estado del cielo	Dirección del viento	OBSERVACIONES
Máxima	Mínima	Oscilación	Máxima	Mínima	Media					
759	756	3	29	19	24	4'5		Despejado	O. N. O.	Termómetro seco 28 Húmedo 19



CORPUS CHRISTI

El mundo cristiano se ufana hoy de serlo. Fiesta epílogo augusto de las que mantienen vivo el recuerdo de los misterios sublimes de la Redención, en ella se rinde adoración y se glorifica a Jesús Sacramentado. Si en el Jueves de la Semana Mayor veneramos la institución de la Eucaristia, hoy pregonamos públicamente, con las solemnes funciones en los templos, con las fastuosas procesiones por las calles, con el universal afán que ponemos todos en demostrar que hacemos de este día uno de los más grandes del año, que sobre todos los afectos y sobre las magnitudes ponemos el afecto nuestro, de razas y naciones, de pueblos é individuos, á la forma sacrosanta y única bajo la cual no es dado conocer y comunicarnos con Aquél en cuyas promesas esperamos, cuyas enseñanzas cumplimos, cuya protección es nuestra sola guarda mientras hacemos la mísera peregrinación terrena...

La fiesta de Corpus es de las que marcan señalados paréntesis en el bullir y rebullir de las continuas desigualdades que á los humanos dividen y clasifican

en castas y especies. Fiesta de los corazones, todos latén á impulsos del mismo Amor, respondiendo á un anhelo mismo. Las diferencias externas de vestido y adorno que señalan gerarquías de riqueza, desaparecen; y en las iglesias, y en las vías públicas, luciendo unos preseas valiosas y otros ropas humildes, iguales son todos, y todos se postran reverentes ante la expresión de la Divinidad y todos suspenden el aletear de sus pasiones mientras elevan el ánima en preces fervorosas á las serenas regiones de la pureza y de la fé.

Y como los hombres, los pueblos; como los pueblos, las razas; como las razas, el Universo entero. Cuanto precedero es, cuanto marcado tiene un término de vida, cuanto se halla sujeto á leyes de reproducción y de renovación, cuanto del hombre y para el hombre existe, rinde la pleitesia de su pequeñez á la visible representación de la majestad imperecedera, magna, incomparable; la majestad del Rey de Reyes, Señor de lo Creado; la majestad de Dios.

Truenan los cañones hacien-

do salvas de regocijo; brillan al sol los aceros que en función de paz al suelo inclinan sus afilados cortes; saludan las banderas altivas ante las cuales las mayores potestades se descubren; alfombran las calles flores y yerbas olorosas; suenan las músicas batiendo la Marcha real que hoy parece alcanzar en sus notas mayor intensidad y señorío; voltean las campanas llenando los espacios de armonías gozosas; y completando estos homenajes y agasajos, cuya visualidad y estruendo conmueven é impresionan hondamente, en una se funden las oraciones que por miriadas dicen los que saben rezar ó *in mente* balbucean los que no encuentran palabras traductoras de sus pensamientos y aspiraciones.

Y cuando el día muere y la procesión retorna á la Catedral y se extinguen los ecos de las salvas y de los repiques, y el viento disipa el aroma de las flores y cesan los ruidos de la multitud desfilando á sus hogares, quedamos de este día una sensación de sosiego y de bonanza con ninguna semejante. Hemos reiterado la profesión pública de nuestra fe cristiana, hemos cumplido ante el mundo y ante Dios como nuestros padres nos enseñaron á cumplir en esta fiesta que tanta significa-

ción tiene, que tantas excelsitudes simboliza, y encontramos gozosos de haber hecho nuestro deber...

Y luego, según avance la noche y en la soledad de pensamientos y memorias vayamos refugiándonos cediendo á irresistibles atracciones íntimas, repercutirán y reaparecerán en nuestros oídos y á nuestros ojos los ruidos, las galas, el bullicio presenciado y disfrutado, y nos acordaremos de aquellos seres amados que en lejanos tiempos participaron de nuestras impresiones en tan señalado día; y si han muerto, creeremos que nos llaman y esperan; y si viven y con nosotros más no han de reunirse, congojas de dolor nos acometerán, los ojos serán nublados por llanto amarguísimo, y acabaremos la jornada de Corpus rogando por los que amamos, por los que no volverán...

¡Que así lo quiere nuestra condición! Por un momento nos saturamos de algo que parece acercarnos á la grandeza de lo increado; esto dura lo que dura un relámpago, y despues caemos en nuestras luchas, en nuestras penas, en nuestros dolores, y nos preguntamos:— ¡Quién nos recordará si la muerte nos impide asistir á la venidera fiesta del Corpus!



De nuestra colaboración

Hombres Y Obras

Rolando de Lassus 14 de Junio

El hombre más sabio de su siglo en música se denomina Thoná Rolando de Lassus, que en el siglo XVIII alcanzó la protección y las mercedes de príncipes y reyes y fama universal como músico religioso viviendo aún Palestrina.

Lassus nació en Mous (Hainant-Bélgica) en 1520 y desde muy temprana edad llamó la atención siendo niño de coro por su dulce y hermosa voz, á tal extremo, que por tres veces fué secuestrado á sus padres.

Llegado que hubo á la edad de la pubertad, marchó á Italia con el general de Carlos V y virrey de Sicilia D. Fernando de Gonzaga, que fué su primer protector, y á los veintinueve años alcanzaba la plaza de maestro de capilla de San Juan de Letrán, la más importante del mundo. Allí publicó su libro de Misas á cuatro voces y otro de «Motetes».

Dedicóse despues á viajar por las poblaciones más importantes de Francia é Inglaterra, hasta que sabedor de su valia el duque Alberto de Baviera, le llamó á Munich, nombrándole maestro de música de cámara y maestro de capilla de la corte en cuanto aprendió el alemán.

El duque le pensionó con cuatrocientos florines, pero más que esta protección pecuniaria valia la estimación y el cariño que le profesaba, teniéndole por íntimo y fraternal amigo y designándole con el calificativo de «la perla de mi capilla».

Lassus, á su vez, correspondía dignamente á las atenciones del príncipe rehusando las ventajosas proposiciones que le hizo el rey de Francia Carlos IX para llevarse á su corte.

El emperador Maximiliano le prodigó honores y mercedes extendiéndole para él y sus sucesores cartas de nobleza.

Tan grande era la inspiración de Rolando de Lassus, que á su muerte, acaecida en Manich el 14 de Junio de 1568, dejó escritas más de dos mil trescientas composiciones musicales, entre sagradas y profanas, sobresaliendo entre ellas los salmos penitenciales como la mejor obra que fué encargada por Alberto de Baviera.

El sucesor de éste, Guillermo, respetó la pensión concedida á Lassus y le regaló una quinta rodeada de hermoso jardín.

Cansado de trabajar, quiso retirarse á la vida privada el gran músico, á los 67 años; pero al ver que le mermaban en una mitad su pensión, continuó ejerciendo su cargo; pero acaso esta contrariedad fué la causa de que perdiera la razon de repente, sin que ni los cuidados de su esposa, dama de honor de la duquesa, ni las pruebas de cariño de la corte, ni la solitud de la ciencia, pudieran devolverle la lucidez, muriendo por fin en este estado, que tuvo solo el compensador consuelo de las pruebas de sentimiento que demostraron por él sus admiradores.

REMBRANDT

15 de Junio

El Velazquez holandés, según unos, el pintor de la atmósfera y del claro-oscuro; según otros, Rembrandt Harmensz van Ryn, reconocido por todos como el artista más original y

mas conocedor del corazón humano que ha nacido en Holanda, vió la luz primera en la histórica ciudad de Leyden en 15 de Junio de 1606; era hijo de un modesto molinero, quien pretendió dedicarle á las letras, opinión que hubo de abandonar ante la decidida vocación de su hijo por la pintura y su firme propósito de consagrarse á ella en un todo.

En su ciudad natal tuvo por maestro á Lucas de Leyden, y tales fueron los adelantos que hizo, que al poco tiempo tuvo que abandonar el taller de su maestro porque sabia mas que él; entonces se trasladó al molino de su padre, y tomando por modelo á la Naturaleza y poniendo á contribucion su fantasia de poeta, dió rienda suelta á su inspiración y produjo obras admirables que señalaron en su autor un artista genial, caprichoso y originalísimo.

Siguiendo los consejos de su familia y amigos, trasladó su residencia á la capital de Holanda, donde, dirigiendo una academia de pintura por él fundada y satisfaciendo encargos que recibia ó pintando cuadros de marcado, se hizo popularísimo y reunió inmensa fortuna, la cual invirtió en vivir rodeado de hijos y riquezas y en convertir su casa en un museo de objetos de arte de diversos géneros, dejándose arrastrar por su orgullo y afición al fausto y á la grandeza.

Esta debilidad le acarrió muchos sinsabores, pues fué causa de que en mas de una ocasión se viera arruinado y de que los últimos dias de su existencia los viviera pobre y rodeado de privaciones y miserias, hasta el extremo de pasarse muchos sin tomar alimentos por carecer de ellos.

Rembrandt poseyó un don rarísimo que ha sido muy encomiado por los críticos: ser extravagante en sus composiciones, á las que siempre llevaba figuras feas y ordinarias, y sin embargo, subyugaba con la belleza del conjunto de la obra.

Ha tenido muchos detractores, los mas de ellos contemporáneos suyos, mas que por lo antipáticas que parecieran sus pinturas, por sus genialidades y carácter de una extravagancia supina, sin que por eso dejara de conocer al mundo y de aprovecharse de sus flacos; pero la crítica imparcial no ha dejado de reconocer los excepcionales méritos de Rembrandt y le ha colocado entre los mas grandes pintores y entre los artistas de mayor ingenio y originalidad.

Dejó á la posteridad gran número de obras pretóricas y dibujos al agua fuerte, y entre las primeras merecen especial mencion *Los arcabuceros de Banning Cork*, vulgarmente conocido por *Ronda nocturna*, *Sacra familia*, *Jesús bendiciendo á los niños*, *Los discípulos de Emans*, *Lecciones de Anatomía* y *La reina Artemisa*, existente en el Museo del Prado.

Rembrandt falleció en Amsterdam el 8 de Octubre de 1669.

HERNANDO DE ACEVEDO.
(Prohibida la reproducción).

A VUELA PLUMA LA CRISIS

Los escándalos del empréstito, los desaciertos repetidos del Gobierno, la actitud de la *Union Nacional*, la hostilidad de la opinion pública reflejada por la prensa y sobre todo la disolucion de la *Union Conservadora*, á la que no han querido sumarse los mas valiosos elementos que un día estuvieron al lado del Sr. Cánovas del Castillo, han producido los resultados lógicos y naturales.

La crisis que anuncian los telegramas de Madrid no se conjura saliendo del Ministerio el Sr. Gasset ni el Sr. Villaverde. El fracaso es del Gobierno

todo y la crisis es y debe ser de todo el ministerio que ha de desaparecer para dar entrada á otros que reorganicen el partido liberal conservador con los antiguos y valiosos elementos que colaboraron con el mártir de Santa Agueda y den al pais la paz, el crédito y la prosperidad que tanto necesita.

En el Gobierno civil se celebró anteayer el concurso para la conduccion de la correspondencia desde la estación de Mora la Nueva á Gandesa, siendo adjudicado dicho servicio á D. Lorenzo Serres Reina.

Coincidiendo con nuestras indicaciones, se nota entre los elementos de todas las clases sociales de nuestra ciudad un notable movimiento de actividad, de vida, que tiende á agrupar y á unir valiosas fuerzas, hoy retraidas y aisladas, para defenderse de los atropellos del caciquismo y concluir de una vez con esa plaga tan funesta para Tortosa y toda su comarca.

Al resurgir á la vida pública esos valiosos elementos, esas importantes fuerzas sociales, no solo ejercen un derecho, sino que cumplen un deber sagrado: el de aportar su actividad y sus energías á la labor de todos los buenos tortosinos, para que, libre nuestra ciudad de las trabas del caciquismo, pueda desenvolver su vitalidad robusta, caminando como tantos otros pueblos hácia el perfeccionamiento de su cultura y con ella hácia su progreso moral y material, base del bienestar de todos.

En cumplimiento de lo ordenado por el Ministerio de Gracia y Justicia, han comenzado á girarse visitas de inspección en las Audiencias.

Todas las señales son mortales para el caciquismo gonzalista.

Asi se explica, asi se comprende que sus mejores amigos, los que en la oposicion hicieron tantos sacrificios, al verse hoy preteridos y despreciados, renieguen del cacique, se álcan con él á mayores y amenacen con medidas violentas y recursos extremos contra Gonzalez.

Conocen la inminencia del desastre y no quieren acompañar al cacique en su caída.

El Diario de la Guerra anuncia que han quedado amortizadas las plazas siguientes: Un general, 2 coroneles, 7 tenientes coroneles, 7 comandantes, 15 capitanes, 11 primeros tenientes y 5 segundos.

En la escala de reserva se amortizan 30 plazas de segundos tenientes.

Ha dejado de publicarse nuestro apreciable colega local *El Nuevo Diario*, pasando su redacción á formar parte de la del *Diario de Tortosa*, que en lo sucesivo será el órgano oficial del partido fusionista en la comarca.

A un lord ingles se le ha ocurrido que debe crearse un sello de franqueo negro para las cartas de luto.

Me parece bien. Pero hay que ampliar esa idea. Es preciso crear tambien para las cartas amorosas un sello que represente á Cupido.

Y para las cartas que lleven valores dentro, otro sello con *el busto de un guardia civil á caballo*.

Hoy, tarde y noche, se pondrán en escena en el teatro de *El Bañerario* dos escogidas funciones habiendo acordado la empresa establecer para ambas gran rebaja en los precios.

Por la tarde se representará la comedia en dos actos de Ramos Carrion *Levantar muertos* y el precioso diálogo en un acto *Matrimonio por apuesta*.

Por la noche, séptima de abono, el drama en tres actos, de Eusebio Blasco, *Pobres hijos!* y la bonita comedia en un acto de Manuel Matoses, *Sin Cocinera*.

Dicen de Paris que la señorita Kumpke se elevó en globo durante el eclipse hasta 3.500 metros de altura, observando una temperatura de tres grados bajo cero, en la fase máxima del fenómeno.

Hállase en esta ciudad, donde permanecerá una temporada al lado de su familia, nuestro paisano el reputado maestro de música don Salvador Domingo.

Sea bienvenido.

El 5 del corriente zarpo de Manila para Barcelona el «Isla de Luzón», conduciendo 6 jefes y oficiales y 230 individuos de tropa que fueron prisioneros de los tagalos.

Hoy, con motivo de la festividad del día, se servirán en el concurrido café de Escudero los siguientes helados:

Horchata, mantecado, café, leche, albaricoque, fresa y crema de avellana.

Las observaciones meteorológicas que publicamos hoy han sido practicadas por los jóvenes alumnos del colegio de D. Rafael Vilás, Antonio Tomás y Felipe Subirats.

Como teníamos anunciado, anteayer, á las seis y media, celebró por primera vez el Santo Sacrificio de la Misa en la espaciosa iglesia del Seminario, el joven é ilustrado presbítero, natural de Vinaroz, reverendo D. Juan Bta. Bas.

La ceremonia, á la que concurrió gran número de fieles, resultó por todo extremo brillante y conmovedora, asistiendo con capas de honor los canónigos D. Marcos Montaner y don Julian Ferrer; como presbítero asistente, el Dr. D. Manuel Rius, profesor del Seminario y Secretario de Estudios, y como ministros diácono D. Bta. Zapater, coadjutor de Cherta, y Subdiácono D. José María Beltrán, profesor de este Seminario Conciliar.

La banda de música *Lira Dertosenense* ejecutó con gran acierto y afinación una bonita Misa compuesta por el maestro de Capilla de esta Santa Iglesia Catedral Rdo. D. Eduardo Torres.

Terminado tan solemne acto, el padrino del misacantano, que lo era el acaudalado comerciante de Vinaroz nuestro querido amigo D. Florencio Mompou Jordá, obsequió á los invitados con un espléndido banquete en la acreditada Fonda Barcelonesa, quedando todos muy satisfechos del excelente menú, que fué servido, con el esmero que acostumbra, por nuestro estimado amigo el dueño del citado establecimiento D. Jaime Carreras.

De todas veras felicitamos al nuevo sacerdote y le deseamos larga vida para poder practicar entre sus feligreses.

CRISIS

Circulan con insistencia rumores de próxima crisis.

Desde los primeros momentos en las oficinas del Banco se hizo pública y pronto la noticia de la dimisión del Sr. Villaverde cundió por todo Madrid, noticia, dice el *Heraldo*, que nos confirmaba, casi al mismo tiempo, uno de los consejeros del Banco y poco después el jefe del partido liberal, con quien tuvimos el gusto de hablar á las seis de la tarde.

La noticia era conocida esta tarde en algunos círculos, habiendo producido gran impresión.

Sospechaban algunos que el señor Silvela lograra reducir al Sr. Villaverde; pero los términos de la incompatibilidad que éste aduce poniéndolos á la consideración de sus amigos hacen que se considere punto menos que imposible un arreglo.

Es unánime la opinión de que la salida del Sr. Villaverde del Gabinete será la base de la crisis de la Unión Conservadora.

No hay que decir la multitud de conjeturas y de cálculos y combinaciones que se hacen.

Es esperado con ansiedad el Consejo de mañana para ver cómo se desarrolla oficialmente el suceso.

A propósito de la crisis, dice un periódico:

«Efectivamente, ayer dejaron ultimada los Sres. Silvela y Dato la combinación de gobernadores y hubieron de convenir en que se firmara hoy, comprendiendo en ella á las provincias de Alicante, Toledo, Tarragona y algunas otras.

El señor Silvela despachó esta mañana con la Reina, pero no llevó los decretos á la firma.

¿Qué ha sucedido para que el Presidente del Consejo desistiera?

La gente política se explicaba esta tarde lo sucedido al conocer el anuncio de haber estallado crisis en el Gobierno.»

La Unión Nacional

Los de la Unión Nacional, en la reunión que han celebrado en las primeras horas de esta tarde, han tomado, entre otros, el acuerdo de ejercer la acción popular contra el empréstito por los abusos que se suponen han cometido.

El camino que en este asunto han de tomar los de la Unión Nacional se elevará á consulta á los hombres hacendistas más notables de España y al efecto se han designado para consultarles á los Sres. Pierna Hurtado, Pi y Margall y Rivero.

Para la Comisión que visitará á los prohombres financieros han sido nombrados los Sres. Paraiso, Muñoz, Rivero y Alba.

Los abogados nombrados por los de la Unión Nacional para ejercer la acción popular son Barrio y Mier, Sanchez Román y Azcarate.

Se tiene por seguro que estos señores aceptarán el nombramiento.

Esta noche se reunirá nuevamente el directorio de la Unión Nacional para tomar acuerdos que, los que se suponen enterados, aseguran que revestirán grandísima importancia.

GRAN CAFÉ DE NOVEDADES DE

Enrique Segarra

En este acreditado establecimiento, mañana, festividad del Corpus, empezarán á elaborarse los *esquisitos helados* que conoce perfectamente el público dertoseñense por sus excelentes condiciones.

Se sirve á domicilio con todo esmero y puntualidad, recibiendo encargos para boda y bautizos. Especialidad con el *biscuit glacé* elaborado por un repostero que lleva seis años de práctica en los principales cafés de Barcelona, Valencia y Zaragoza.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

ses los ejemplos de virtud y caridad, que no dudamos serán siempre la norma de conducta en que informará todos sus actos.

El día 1.º de Julio empezará á publicar la *Gaceta* la estadística sanitaria de toda la Península.

Habiendo solicitado algunos colegios de segunda enseñanza incorporados á Instituto que se les considere comprendidos por las circunstancias que en ellos concurren en los reales decretos de 28 de Agosto de 1888 y 15 de Mayo de 1861, para disfrutar comisión oficial de examen, y siendo el espíritu del Real decreto de 18 de Mayo último acerca de la personalidad de las Universidades, que los rectores, como mas concedores de la enseñanza, adopten cuantas medidas crean conducentes á su mejor régimen dentro de las disposiciones vigentes, se ha resuelto que se deje á la resolución de los rectores las pretensiones de que se trata, y cuantas análogas ocurran, para que, sin lastimarse intereses personales, acuerden lo que estimen más conveniente á la enseñanza.

El Juzgado de primera instancia de esta ciudad saca á la venta en pública subasta una finca del término de Alcanar, propiedad de Bautista Casals Fibla.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Jaime Nomen, de Torosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza. Guano especial para maíz.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cultos para hoy

Hoy, festividad del Corpus, celebrárase en nuestra Santa Iglesia Catedral, á las nueve y media, Oficio solemne, ocupando la Sagrada Catedral el ilustre Sr. Canónigo Magistral.

Por la tarde, á las cinco y media, saldrá la procesion que recorrerá las siguientes calles: Cruera, Cambios, Obispo Aznar, Plaza de la Constitución, Sangre, Lonja, Carbo, Angel, Moncada, Hospital, Merced, Plaza de la Catedral, Alberto Bosch, Cruera y regreso al punto de partida.

EL ABATE.

Audiencia Provincial

A las 10.50 de la mañana continuó anteayer el juicio por jurados, bajo la presidencia del Sr. Oiz, quien declaró abierto el acto, concediendo la palabra al Sr. Valls, cuyo letrado empieza su informe pidiendo, en nombre de la viuda del interfecto, veredicto de culpabilidad contra José Solé (a) *Pichola* y Ramón Berengué (a) *Deu del armítá*, acusación que sostiene convencido de que no dá lugar á duda, según el resultado de la prueba, demostrando que el Berengué intervino en la muerte de Samper, como lo corroboran sus contradicciones y el que haya buscado esculpaciones.

El informe del Sr. Valls duró hasta las 11.30, á cuya hora se concedió la palabra al Sr. Castellarnau, quien niega que el *Pichola* fuese el matador de Samper, no por espíritu de oposición, sino porque tiene el convencimiento de la inocencia de sus defendidos, valiéndose de las mismas pruebas de que se ha valido el Ministerio fiscal y la acusación, y sosteniendo que faltan á la verdad las mujeres que dijeron haber oído de boca del interfecto que *Pichola* fuese su

matador, lo cual se supo por deducción al saberse que el primero habia sido también herido, lo cual no puede creerse en conciencia; y aun aceptando en último término las manifestaciones del testigo presencial, siempre resultaría que el *Pichola* solo pegó con un palo, no resultando tampoco cargo alguno contra el Berengué.

A las 12.25 empezó el resumen el señor presidente, exponiendo todos los antecedentes al jurado, al que recomienda aparte venganzas y pasiones y dicte veredicto sin hacer traición á su conciencia, al juramento que tiene prestado y á sus conciudadanos que esperan justicia.

De las 12.45 á la 1.30 estuvo reunido el jurado, dictando veredicto de inculpabilidad á favor de los dos procesados.

En su vista, la acusación privada pidió fuese sometida la causa á revisión, acordando el tribunal de derecho no haber lugar á ello.

Esbozos de Novela

Los pantalones de Andrés

I.

Como guapo, el chico nada tenía que envidiar al Apolo de Belvedere; pero habiase dado tanta prisa en crecer, el indino, que, entre el final de los pantalones y el principio de los zapatos, ostentaban su libertad é independencia unas medias blancas, generalmente rebeldes á las ligas, si es que las había, y caídas y arrugadas sobre sí mismas, con una insolencia verdaderamente desesperadora.

Andrés, que era chico de una delicadeza perfecta y de una dignidad excesiva, no podía dirigir sus miradas hácia sus extremidades inferiores sin sentir que se le oprimía el corazón y que la sangre ardiente y juvenil, como impulsada por la válvula de la vergüenza, subíale á la cabeza y al momento coloreábanse sus mejillas, su frente y hasta sus orejas y un calor intenso avisábale que su rostro pregonaba *urbi et orbi* la maldita deficiencia de sus pantalones.

Y de tal suerte habían influido en su naturaleza y en su carácter los defectos de la indumentaria, exagerados por una imaginación exuberante é inexperta, que, el pobre Andrés, que era desperto, avisado y listo, turbábase al querer hablar, enrojecíanse sus mejillas cuando le preguntaban y más de una vez la desesperación de su debilidad é impotencia habíale acongojado de tal manera, que rompía en sollozos.

—¿No soy como los demás? decía se valientemente á sí mismo. Pues si soy como los demás, y tengo ingenio y sé expresarme con claridad y corrección... ¿por qué no he de hacerlo? ¿Por qué esa cortedad y esa vergüenza que aprietan como un nudo mi garganta y me convierten en un estúpido y un salvaje?

II.

Por una ley de equilibrio fisiológico y moral, sino muy explicable, muy comun, á medida que se atrofiaban las condiciones sociológicas en Andrés, sentía éste crecer y desarrollarse las facultades afectivas.

Tenía Andrés diecisiete años; ha-

ba concluido el bachillerato con lucimiento y solo faltaban dos meses para trasladarse á la capital para seguir en la Universidad la carrera de Medicina. Tenía sus amores, pero amores platónicos, ideales, de los que no se atrevía á hablar á nadie y menos á María del Carmen que los inspirara.

—No; yo no puedo marcharme con la duda de si soy ó no correspondido; esta perplejidad me mataría. Estoy resuelto, se decía á menudo.

Pero esta resolución, este propósito, quedaba ahogado por el nudo implacable que, cuando estaba al lado de María del Carmen, apretaba su garganta.

Un día, el de la fiesta de su ídolo, como el que cierra los ojos y de un chapuzón se zambulle en las aguas del río, cerró Andrés los ojos, y primero entre un hipó de vergüenza, después mas sereno y al final patético y hasta elocuente, soltando toda su alma en una frase de las que hasta entonces fuera tan avaro, se lo dijo todo.

Oíale aquella sonriente, como quien toma la cosa á juego; púsose después muy seria al ver la emoción y el sentimiento reflejados en las palabras de Andrés; y mirándole luego de arriba á abajo, al fijarse en los pantalones cortos y en las malditas medias blancas, sin darse cuenta de su crueldad, soltó una terrible carcajada.

A los tres días, Andrés habia sentado plaza en un batallón que embarcaba para Cuba.

III.

Los cañones americanos habían destruido la escuadra de Cervera. Santiago de Cuba habia capitulado y la guerra habia concluido para empezar aquel epílogo tristísimo de la evacuación, aquel trasiego terrible de espectros, aquel hacinamiento de enfermos y heridos en los sollados de los trasatlánticos.

La *Cruz Roja* recibía en sus brazos á los repatriados, prodigándoles toda clase de cuidados, toda suerte de consuelos.

Apoyado en los hombros de dos soldados, baja de un vagon un sargento, pálido, demacrado, consumido por la fiebre y la disenteria.

—¡Es Andrés!... dicen en el andén; y los vecinos le rodean, los de la *Cruz Roja* le animan y ayudan y las mujeres lloran silenciosas al ver trocado en cadáver el que se fué robusto, vigoroso y repleto de salud y vida.

María del Carmen se acerca pálida, acongojada, cual si sintiera roida su alma por el remordimiento de un asesinato.

—¡María del Carmen!... exclama Andrés sonriendo tristemente al verla. Y apretándole la mano, mientras suspira con fatiga al mirarla llorar, añade:

—No llores; que ya no me sonrojare mas... pues no solo perdí toda mi sangre en el Caney... sino que en Santiago de Cuba dejé... los pantalones y la... vergüenza.

Y los brazos de María del Carmen recibieron y estrecharon sobre su corazón el cuerpo exánime del pobre Andrés.

A. MONNER.

CASA DE CURACION

para toda clase de enfermedades
de Medicina y Cirujia

Sueroterapia y Opterapia

Aplicación de **Suero** para Difteria (mal blanc).
Aplicación de **Sueros** para enfermedades nerviosas, hemorragias, etc., etc.
Inyecciones de **Líquidos orgánicos** (Brown-Sequard) para fortalecer los organismos debilitados.

Sperminum P. para la anemia, tífus, gordura, etc. y enfermedades cerebro medulares.

Tratamiento especial para evitar ó retardar los **ataques cerebrales**; aprobado en 30 años de práctica por el médico Cucala (padre).

Electroterapia, electroscopia, electrolisis, electrotermia

Aplicación de electricidad para las enfermedades **nerviosas, dolores, debilidad de nervios, paréctas histéricas y parálisis periféricas.**

Tratamiento del **Oeena** (feidez de aliento) por el suero normal del caballo y la **electrolisis intersticial.**

Tumores y suturaciones del **Oído**, etc.

Especialista en enfermedades de los Ojos

Consulta de 8 a 1, á las 4 tarde, y de 6 á 9 noche

Calle del Puente—(frente Plaza Nueva)

TORTOSA

FARMACIA Y LABORATORIO de MONNER

Especialidades acreditadas y recomendables

Jarabe anti-reumático: El más eficaz remedio para la curación de toda clase de dolores reumáticos por crónicos y rebeldes que sean; recomiendan su uso acreditados y eminentes facultativos.

Pildoras febrífugas: Medicación la más eficaz y energética para la curación de las fiebres intermitentes (*tercianas y cuartanas*). Muchos años de continuado uso, siempre con éxito completo, constituyen su mejor elogio y recomendación.

Solución de clorhidro-fosfato de cal: Inmejorable para las enfermedades del pecho, toses recientes y antiguas, bronquitis crónicas, raquitismo y escrófulas.

Zarzaparrilla Monner: Especifico infalible para combatir los humores herpéticos, comezón de la piel, erupciones, granos, diviesos y cuantas afecciones dependientes de la crasitud de la sangre.

Licor de brea Monner: Medicación soberana para las afecciones del aparato respiratorio. Escelente depurativo de la sangre.

Magnesia doble, efervescente: Antibiliosa, refrescante, se recomienda como laxante suave y para evitar las malas digestiones, acedias y demás afecciones del estómago.

Especificos nacionales y extranjeros.—Jarabes dosificados.—Vacuna de ternera reciente.—Vacuna anti-diftérica

Aparatos ortopédicos de todas clases.—Bragueros sencillos, dobles, desde los más baratos hasta los más lujosos y perfeccionados.—Fajas ventrales.—Geringas de goma blanca y roja, de todas clases.—Tiraleches.—Biberones, etc., etc.

CARBÓ, 15 PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA

LAS SEÑORAS

que sufran menstruaciones difíciles y tardías

USEN

Hierro-Quina soluble Font

ÚSENLO TAMBIEN

en la anemia, colores pálidos, inapetencia

Depósito general para Tortosa

Farmacia ISUAR

Venta en Farmacias

PELAYO, 42—BARCELONA

La gota y el reumatismo

El artrismo reconoce por causa el acumulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecer muestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incesantes sobre estas dolencias nos llevaron á conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento *cataforesis* se introduce en el torrente circulatorio destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid á nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas que es el antidiscrático del doctor Sebleuh las cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero depurativo, con cuyo empleo constante y ayudadas de la acción local de la pomada anti-reumática, Busacca, se obtiene la curación.

De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el Consultorio Médico Internacional, Arenal, 1.—Madrid.



SALVACION DE LOS NIÑOS

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Drogueria, TORTOSA
VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

PEQUEÑA 1

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

Urgente-Exposición de Paris

La Previsora-Agencia de suscripciones, Carmen, 24, 1.º, BARCELONA, remite por 4 ptas. 25 cént., una póliza de seguro contra accidentes personales & C.ª de primer orden que garantiza: 5.000 pesetas en caso de suerte, 5.000 en el de invalidez, y una pensión diaria de tres pesetas en el de incapacidad temporal, un manual de conversacion titulado «El Español en Francia» que vale una peseta y una novela de viaje.

Gratis al que se suscriba á este periódico por un año

Interesa á todos pedir circulares y catálogos para obtener gratis un seguro contra accidentes personales mediante á suscribirse á un periódico del catálogo.

Para pedidos y detalles á la Administración, Carmen, 24, 1.º

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente **Cápsulas de Sándalo** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de Paris de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito reciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.



LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE Seguros sobre la vida Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados

PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, acera de la Ronda de la Universidad, BARCELONA.

Comisionado en Tortosa, D. JOSÉ GONZALEZ QUINZÁ.

LA PALATINE

Compañía inglesa de

SEGUROS CONTRA INCENDIOS, ESPLOSIONES Y ACCIDENTES

Capital: 34.000.000 de pesetas

Oficina para Cataluña: Plaza de Cataluña, 9, acera de la Ronda de la Universidad, BARCELONA